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Введение. Во всем мире проводят научные исследования, направленные на решение вопросов,  связанных 
с доступностью и улучшением качества медицинской помощи населению посредством различных мероприятий, 
направленных на совершенствование интеграции и координирования производственных и технологических 
процессов в медицинских организациях. В наших предыдущих работах были изложены ключевые методы оп-
тимизации работы операционного блока, а также продемонстрирована эффективность с обоснованием внедре-
ния методов в работу не только операционного блока, но и подразделения, участвующего в предоперационной 
подготовке, но период оценки показателей эффективности составил 1 год. Поэтому исследование было про-
должено в период 2017–2021 гг.
Цель исследования – оценка эффективности практического внедрения методологии бережливых технологий 
в работу операционного блока.
Материалы. Статистические данные по результатам работы хирургических отделений Научно-исследователь-
ского института клинической онкологии ФГБНУ «НМИЦ им. Н. Н. Блохина» Минздрава России за 2017–2021 гг.
Результаты. Расширение штата сотрудников, активное использование всех операционных, рациональное рас-
пределение медицинского оборудования и инструментария, изменение плана работы отделений и маршрути-
зации хирургических пациентов позволили не только увеличить поток пациентов, но и достичь мировых стан-
дартов  при  планировании  работы  операционного  блока.  На  примере  прогрессивного  роста  количества 
операций по Научно-исследовательскому институту клинической онкологии с 10 470 в 2017 г. до 15 140 в 2021 г., 
а  также  на  примере  отдельно  взятых  хирургических отделений  (хирургическое отделение  № 15,  отделение 
пластической хирургии) можно проследить процесс успешной оптимизации.
Выводы. Пример разработки и применения бережливых технологий в операционном блоке ФГБУ «НМИЦ он-
кологии им. Н. Н. Блохина» Минздрава России позволяет сделать вывод о необходимости грамотного подхода 
к оптимизации подразделения, что может быть достигнуто в относительно короткие сроки с помощью увели-
чения  производительности.  Бережливые  технологии  помогли  существенно  сократить  предоперационный 
койко-день, существенно увеличить производительность операционного блока, а в результате увеличить коли-
чество оперативных вмешательств, выполняемых в центре.
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Introduction. Various scientific studies are carried out all over the world aimed at solving issues related to the 
availability and improvement of the quality of medical care to the population through various measures aimed at 
improving the integration and coordination of production and technological processes in medical organizations. 
In our previous works, the key methods for optimizing the operation of the operating unit were outlined, and effi-
ciency was demonstrated with justification for the introduction of methods into the work of not only the operat-
ing unit, but also the unit involved in preoperative preparation, but the period for evaluating performance indica-
tors was 1 year. Therefore, the study was continued in the period 2017–2021.
The purpose of the study is to evaluate the effectiveness of the practical implementation of the lean technology 
methodology in the operation of the operational unit.
Materials. Statistical data on the results of work of surgical departments of the Research Institute of Clinical On-
cology of N. N. Blokhin National Research Medical Center of the Ministry of Health of the Russia for 2017–2021.
Results.  The expansion of  the staff,  the active use of all operating  rooms,  the  rational distribution of medical 
equipment and instruments, the change in the work plan of departments and the routing of surgical patients al-
lowed not only to increase the flow of patients, but also to achieve world standards when planning the operation 
of the operating unit. Using the example of a progressive increase in the number of operations at the Research 
Institute of Clinical Oncology from 10 470 in 2017 to 15 140 in 2021, as well as the example of individual surgical 
departments (surgery departments No. 15, plastic surgery departments), it is possible to trace the process of suc-
cessful optimization.
Conclusion. An example of  the development and application of  lean technologies  in  the operating unit of  the 
N. N. Blokhin National Medical Research Center of Oncology of the Ministry of Health of Russia makes it possible to 
conclude that a competent approach to optimizing the unit  is necessary, which can be achieved in a relatively 
short time by increasing productivity. Lean technologies have helped to significantly reduce the preoperative bed-
day, significantly increase the productivity of the operating unit, and as a result, increase the number of surgical 
interventions performed at the center.
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Введение
Оказание населению доступной и качественной 

медицинской помощи – основная задача учреждений 
здравоохранения. Во всем мире проводят научные 
исследования, направленные на решение вопросов, 
связанных с доступностью и улучшением качества 
медицинской помощи населению посредством 
 различных мероприятий по совершенствованию 
интеграции и координирования производственных 
и технологических процессов в медицинских ор-
ганизациях. Одним из таких процессов является 
оптимизация работы операционного блока (ОБ) ме-
дицинских центров. По данным зарубежных меди-
цинских организаций, около 50 % общих расходов 

связано с содержанием ОБ, при этом более 50 % до-
хода клиники формируется из средств, полученных 
в результате хирургического этапа лечения пациентов 
[1–5]. В Российской Федерации ОБ крупных меди-
цинских центров также являются основной статьей 
их расходов и доходов, однако на сегодняшний день 
точных статистических данных недостаточно.

Ранее нами были сформулированы задачи и опре-
делены важные этапы исследования для оптимизации 
работы ОБ ФГБУ «НМИЦ онкологии им. Н. Н. Бло-
хина» Минздрава России с применением методологии 
бережливых технологий и было показано, что раци-
ональный подход к оптимизации подразделения мо-
жет в относительно короткие сроки увеличить его 
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производительность, позволив использовать все по-
тенциальные мощности подразделений центра [6, 7]. 
Однако на момент подготовки публикации [6] пери-
од оценки показателей эффективности составил все-
го 1 год. Для дальнейшей оценки эффективности 
практического внедрения бережливых технологий 
в работу ОБ ФГБУ «НМИЦ онкологии им. Н. Н. Бло-
хина» Минздрава России и получения точных стати-
стических данных исследование было продолжено 
в период 2017–2021 гг.

Цель исследования – оценка эффективности 
практического внедрения методологии бережливых 
технологий в работу ОБ.

Материалы
Анализ эффективности работы ОБ проведен 

на основании статистических данных по результатам 
работы хирургических отделений Научно-исследо-
вательского института клинической онкологии (НИИ 
КО) ФГБНУ «НМИЦ им. Н. Н. Блохина» Минздрава 
России за 2017–2021 гг.

Результаты
Сравнение показателей, отражающих эффективность 

работы ОБ ФГБУ «НМИЦ онкологии им. Н.Н. Бло-
хина» до и после реорганизационных мероприятий, 
нами было опубликовано ранее [6, 7].

В таблице представлены новые данные, полученные 
после оптимизации работы ОБ, по количеству опера-
ций на примере 2 отделений и по НИИ КО в целом.

Оптимизация работы ОБ с применением береж-
ливых технологий привела к прогрессивному росту 
количества операций в НИИ КО в целом и в отдель-
но взятых хирургических отделениях. Хирургическое 

отделение опухолей молочных желез и отделение 
реконструктивной пластической хирургии продемон-
стрировали оперативный ответ на нововведения, 
что повлекло быстрое повышение производительно-
сти подразделений. В 2021 г. в НИИ КО выполнено 
значительно больше операций, чем ежегодно выпол-
нялось в 2017–2020 гг. (в 2021 г. – 15 140, а в 2017 г. – 
10 470 операций в год). Из таблицы видно, что коли-
чество операций увеличивается с каждым годом 
как в НИИ КО в целом, так и в отдельно взятых от-
делениях. Вышеизложенные данные свидетельствуют 
о преимуществах введения масштабных преобразо-
ваний в контексте оптимизации.

Выводы
Данные, полученные за 2017–2021 гг., подтвер-

ждают, что активное использование всех операцион-
ных, рациональное распределение медицинского 
оборудования и инструментария, внедрение транс-
портной службы, изменение плана работы отделений 
и маршрутизации хирургических пациентов позво-
лили не только увеличить количество операций, 
но и достичь мировых стандартов при планирова-
нии работы ОБ. Внедрение бережливых технологий 
в крупном федеральном центре, таком как ФГБУ 
«НМИЦ онкологии им. Н. Н. Блохина», с высоким 
оборотом пациентов позволило в относительно ко-
роткие сроки увеличить производительность ОБ и ко-
личественный показатель хирургических операций, 
сократить предоперационный койко-день. Получен-
ные нами результаты позволяют рекомендовать ис-
пользование методологии бережливых технологий 
для оптимизации и улучшения качества работы ме-
дицинских центров Российской Федерации.

Количество операций с 2017 г. (до начала оптимизации) по 2021 г. (в процессе и после окончания оптимизации) на примере Научно-иссле-
довательского института клинической онкологии (НИИ КО) и двух хирургических отделений ФГБУ «НМИЦ онкологии им. Н. Н. Блохина» 
Минздрава России

The number of operations from 2017 (before optimization) to 2021 (during and after optimization) on the example of the Research Institute of Clinical 
Oncology and two surgical departments of the N. N. Blokhin National Research Center of Oncology of the Ministry of Health of Russia

Год 
Year

Количество операций 
Number of operation

НИИ КО 
Research Institute of Clinical 

Oncology

Отделение пластической 
хирургии 

Plastic surgery department

Онкологическое отделение хирургических методов 
лечения № 15 

Oncological department of surgical methods of treatment No. 15

2021 15 140 708 1357

2020 14 062 623 871

2019 13 642 615 707

2018 12 498 550 595

2017 10 470 451 635
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